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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион прошедшую неделю – 
в нашей подборке знаковых и значимых для жителей Кузбасса фактов.

ПОДРОБНОСТИ 

ŗмикрон снимает 
ограничения

ПО СУЩЕСТВУ

Ŧнергия Енисея 

n Фото пресс�службǊ 
АǤК.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Другая важная функция 
ГЭС – защита от наводнений 
территории ниже по течению. 
Вода в паводковый пик акку-
мулируется в водохранилище и 
потом равномерно сбрасывает-
ся в засушливые периоды. Пе-
репад притока воды возможен 
в диапазоне от 500 до 20 тысяч 
кубометров в час.

Строительство любой ГЭС 
– это своего рода вызов, ко-
торый требует колоссально-
го объёма усилий и ресурсов, 
отмечает собеседник газеты. 
Особенно это актуально в су-
ровых климатических усло-
виях Сибири. При строитель-
стве и запуске Красноярской 
ГЭС основными трудностями 
было отсутствие технологиче-
ской инфраструктуры, слож-
ные погодные условия, мощ-
ность водного потока в месте 
строительства. За время воз-
ведения гидроузла строители 
переработали 9 450 тысяч ку-
бометров мягких грунтов, вы-
нули 6 400 тысяч кубометров 
скальной породы, уложили 
5 765 тысяч кубометров бето-
на и железобетона, смонтиро-
вали 118 тысяч тонн металли-
ческих конструкций, механиз-
мов и оборудования.

Благодаря строительству 

Красноярской ГЭС на месте не-
большого посёлка среди Див-
ных гор появился красивый го-
род – город энергетиков Див-
ногорск. Сегодня здесь про-
живает около 30 тысяч чело-
век. Это не только город с раз-
витой промышленностью, но 
и центр туризма и отдыха жи-
телей края.

С вводом в эксплуатацию 
новой гидроэлектростанции 
право на жизнь получили око-
ло 40 промышленных пред-
приятий края. Например, в 
Красноярске начал работать 
алюминиевый завод – круп-
нейший потребитель электро-
энергии станции и одна из ос-
новных опор экономики го-
рода.

Как повлияло возведение 
ГЭС на климатическую ситу-
ацию? Из-за того, что через 
станцию проходит вода с по-
стоянной температурой око-
ло +4 °C, ниже по течению об-
разуется незамерзающая по-
лынья. В тёплые зимы её дли-
на может составлять 180 км и 
более. От этого Енисей в черте 
Красноярска не замерзает. По 
имеющимся данным, в приле-
гающей к реке двухкилометро-
вой зоне несколько повыси-
лась влажность воздуха, сни-
зилась амплитуда колебаний 

температур. При этом распро-
странённое мнение о том, что с 
появлением гидроузла над го-
родом стал чаще вставать ту-
ман, статистикой наблюдений 
не подтверждается.

«Климат меняется доста-
точно не быстро, факторов 
здесь много, – комментирует 
Дмитрий Краснобаев. – И на 
бытовом уровне, без серьёз-
ных научных исследований от-
следить динамику изменения 
климата возможным не пред-
ставляется. Это методически 
сложная задача. Оценка изме-
нения климата в зоне возмож-
ного влияния Красноярской 
ГЭС не производилась. Сейчас 
институт вычислительного мо-
делирования СО РАН (ИВМ СО 
РАН) выполняет второй этап по 
исследованию температурного 
режима Енисея в нижнем бье-
фе гидроузла и его влияния на 
качество атмосферного возду-
ха в Красноярске. Пока эта ра-
бота полностью не выполнена 
– говорить о результатах рано».

Между тем местные старо-
жилы, с которыми удалось по-
общаться во время пресс-тура, 
говорят, что особой разницы в 
климате до и после появления 
Красноярской ГЭС они не за-
метили.

СǪǰȳȶ ƽАРАǑТОВА. 

КСТАТИ

σ ГЭС выступают своего рода регуляторами 
единой энергосистемы России. Из всех суще-
ствующих типов электростанций именно ГЭС 
являются самыми маневренными: гидроагре-
гаты легки в управлении и хорошо справля-
ются с нагрузками. Запуск турбин занимает 
всего несколько минут. При необходимости 
ГЭС способны оперативно существенно уве-
личить обɗёмы выработки, покрыв пиковые 
нагрузки и исключив энергодефицит. 

σ ГЭС вырабатывает до 71ґ всей глобальной 
возобновляемой электроэнергии планеты.

σ Экологические преимущества при производ-
стве электроэнергии на гидростанции в том, 
что в отличие от АЭС или ТЭС для этого типа 
не нужна доставка или закупка ресурсов для 
производства электроэнергии. Это делает 
работу на ГЭС намного безопаснее. Вода, в 

отличие от атомных ресурсов, не радиоак-
тивна и не обладает ядерным потенциалом, 
поэтому на ГЭС не возникнет проблем с ути-
лизацией отходов. При правильной эксплу-
атации гидроэлектростанции не загрязняют 
водоёмы.

σ Гидростанции не производят вредных вы-
бросов в атмосферу. Согласно исследованиям 
Европейской ассоциации электроэнергетики 
�MJ>E><LJB<, производство электроэнергии на 
гидроэлектростанциях сокращает углерод-
ный след.

σ Водохранилища могут быть использованы в 
качестве зоны отдыха, как возможность для 
развития туристического бизнеса региона. 
Это потенциал для судоходства, рыбной лов-
ли, а также водных видов спорта. Рестораны, 
отели, парки и санатории – всё это может 
приносить дополнительный доход региону.

n Фото Ǧергея Ǟавриленко.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОНСТАНТИН, 
местнǊй жителǋ�
�ƺ работаǍ на ǞƸǦ по 
рабочей спеǅиалǋности. 
Всё ǲороǇо
 зарплата 
нормалǋная. В Красноярке 
можно болǋǇе 
зарабатǊватǋ
 но мне в 
ƫивногорске нравится� 
всё рядом ¡ садик
 
Ǉкола
 работа. Ǥрирода 
у нас красивая
 рǊбалка 
отличная ¡ леǈ
 ǈука
 
окунǋ ǲороǇий. Ǥереезжатǋ 
не планируǍ
 ǲотя лǍди 
порой так делаǍт� живут в 
Красноярске
 а сǍда ездят 
на работу�.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

16 февраля 2022 года в 11.00 по адресу: 
г. Кемерово, Советский проспект, 58 (боль-
шой зал), состоится тридцать второе засе-
дание Законодательного Собрания Кемеров-
ской области – Кузбасса, на котором будут 
рассмотрены следующие проекты законов 
Кемеровской области – Кузбасса:

– «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области – Кузбасса «Об областном бюд-
жете на 2022 год и на плановый период 2023 
и 2024 годов»; 

– «О внесении изменений в Закон Кеме-
ровской области «О порядке предоставления 

жилых помещений специализированного жи-
лищного фонда Кемеровской области»;

– «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области «О предоставлении гражданам 
компенсации затрат, связанных с оформле-
нием прав на земельные участки для индиви-
дуального жилищного строительства» и дру-
гие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса в 
режиме реального времени будет организо-
вана на официальном сайте Законодательно-
го Собрания Кемеровской области – Кузбасса 
по адресу: www.zskuzbass.ru.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Стаͧͩͧͦ͠аʹͧя� Есть ͫадеͥда
Штамм дельта, почти вытесненный своим 

преемником, приучил нас обращать внимание 
на цифры сводки, а потому ежедневный бы-
стрый прирост числа заразившихся вызыва-
ет у людей панику и вопросы. Родители за-
частую недоумевают по поводу того, что все 
кузбасские школы до сих пор не переведены 
на дистанционное обучение.

– Ситуация неоднородна по муниципали-
тетам, смысла переводить всех детей на дис-
танционное обучение нет, – отвечает на это 
начальник отдела эпиднадзора регионального 
управления Роспотребнадзора Маргарита Но-
восёлова. – Мы справляемся локализованно.

На еженедельном заседании оперативного 
штаба по охране здоровья населения на про-
шлой неделе министр образования Кузбасса 
Софья Балакирева отметила снижение чис-
ла переведённых на удалёнку школ, классов и 
детсадов. По данным на 10 февраля, на дистан-
те занималось 17% школ и 23% классов. Всего 
2% детских садиков находилось на карантине.

Стоит отметить, что учащиеся школ не 
только реже заболевают коронавирусом, среди 
школьников зафиксировано минимальное пре-
вышение эпидпорога по ОРВИ, всего на 28% в 
период с 7 по 13 февраля. В целом же эпидпорог 
по острым респираторным вирусным инфекци-
ям был превышен на прошлой неделе на 140% во 
всех возрастных группах, кроме группы 3-6 лет.

Несмотря на всё, можно порадоваться 
тому факту, что грипп в Кузбассе в этом се-
зоне выявляется в единичных случаях. Мар-
гарита Новосёлова осторожно прогнозирует 
на этой неделе дальнейшую стабилизацию.

Кроме отмены карантина для контактиро-
вавших и выборочный дистант для школьни-
ков, внимание жителей региона на прошлой 
неделе привлекла отмена на фоне скоростно-
го распространения омикрона системы QR-
кодов. апомним, она действовала в Кузбассе 
с 15 ноября 2021 года.

– У нас есть резерв коек, система здраво-
охранения готова к работе, однако, чтобы не 
доводить ситуацию до локдауна, лучше свое-
временно ввести локальные ограничения, 
– сказал тогда на заседании штаба по охра-
не здоровья населения Алексей Цигельник.

Тогда QR-коды не требовались только кли-
ентам гостиниц (и всей отельной инфраструкту-
ры), что вызвало неоднозначную реакцию об-
щественности и представителей малого и сред-
него бизнеса. 20 января каникулы для отелье-
ров закончились: при заселении они были обя-
заны спрашивать соответствующие документы. 
Однако с 8 февраля пропускной режим по QR-
кодам для всех сфер деятельности в регионе от-
менили. Кроме того, на трибуны спорткомплек-
сов вернули 70% зрителей и временно разреши-
ли работу общепита и развлекательных заведе-
ний по ночам. 

– Для бизнеса это счастье, – комментиру-

ет исполнительный директор регионального 
отделения «Опоры России» Мария Старин-
чикова. – Бизнесмены рады тому, что теперь 
не придётся бояться проверок. Честно гово-
ря, многие представители частного предпри-
нимательства стали игнорировать QR-коды. 
Мы никаким образом не приобретём коллек-
тивный иммунитет, если будем спрашивать 
код, а потом просить надеть маски.

Руководитель регионального объедине-
ния предпринимателей говорит, что от вве-
дения системы QR-кодов в первые две не-
дели понесли убытки все сферы бизнеса. На 
80% упали доходы общепита, заметно сни-
зилась посещаемость фитнес-залов и бассей-
нов, менее других разницу почувствовали са-
лоны красоты.

Кͬвͧд   ͫа дͧстаͫт
Омикрон изменил не только характер те-

чения болезни, но и всю систему медицинско-
го сопровождения пациентов.

– На стационарном лечении на 11 февра-
ля в Кузбассе находится всего 8,7% пациен-
тов, – говорит заместитель министра здраво-
охранения Кузбасса Оксана Абросова. 

Основные нововведения начали действо-
вать неделю назад. Больничный лист теперь 
открывается на семь дней. За помощью мож-
но обратиться, придя в красную зону, либо 
дистанционно, позвонив в регистратуру по-
ликлиники или по номеру 122. Листок вре-
менной нетрудоспособности тоже открыва-
ют и закрывают онлайн – этот факт отобра-
зится в профиле на «Госуслугах».

Подтверждение COVID-19 производится 
с помощью экспресс-теста (ИХА) – резуль-
тат известен уже через несколько минут. Если 
вы обратитесь по телефону, то, как заявлено, 
бригада прибудет к вам на дом.

При положительном тесте медучреждение 
обязано выдать пациенту препараты, чаще это 
противовирусные, реже антикоагулянты – 
схема лечения определяется индивидуально.

Если больничный длился семь дней, выпи-
ска производится дистанционно без подтверж-
дающего теста. Электронный листок нетрудо-
способности будет направлен работодателю.

Если человек почувствовал облегчение, 
например, на третий день, ему нужно будет 
пройти контрольное тестирование. При от-
рицательном результате можно выходить на 
работу, при положительном – через три дня 
придётся сдать следующий тест.

Чтобы коронавирус стал управляемым, 
нужен коллективный иммунитет, говорят 
специалисты. Его формируют переболевшие 
и вакцинированные. Заветная цифра, 80%, в 
Кузбассе пока не достигнута. На 11 февраля 
региональный коллективный иммунитет оце-
нивался на 68,8%, а потому врачи призыва-
ют вакцинироваться, повторяя: болезнь лег-
че предупредить, чем лечить.

НадеǢда ƽОǅКОВА.

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Равняясь на героя
КемерǪǞсǦǪй ǟимнаǣии ȁ �� ǫрисǞǪенǪ имȶ Ǯрǯ-
ǢениǦа ǮȲǧа� ǰрǪнǮǪǞиǦа АнаǮǪǧиȶ МиǱайǧǪǞиȮа 
ТереǱǪǞа.

С началом Великой Отечественной войны ещё под-
ростком Анатолий Терехов стал работать электромонте-
ром на военном заводе № 652, эвакуированном из Харь-
кова (ныне КЭМЗ). На фронт отправился весной 
1944-го. Был зачислен механиком-водителем танкового 
батальона. Участвовал в боях за освобождение Польши и 
Восточной Пруссии. 

В феврале 1945-го молодой боец получил тяжёлую 
контузию. За боевые заслуги кемеровчанин награждён 
орденами Красной Звезды, Отечественной войны I сте-
пени, медалями «За доблесть и отвагу», «За взятие Кё-
нигсберга», «За Победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.».

После войны с отличием окончил в Кемерове горный 
техникум и горный институт. В угольной промышлен-
ности проработал полвека, является почётным работни-
ком угольной промышленности, полным кавалером зна-
ка «Шахтёрская слава». 

Почти сорок лет ветеран высаживает кедры в память 
о героях войны. Кедровые аллеи появились в Подмоско-
вье, Волгограде, Калужской, Курской, Новгородской об-
ластях, в Белоруссии, Украине, Канаде, Сербии. 
В 2017-м Анатолий Терехов назван Народным Героем 
Кузбасса. Два года назад ему присвоено звание «Почёт-
ный гражданин города Кемерово».

Анатолий Михайлович встречается со школьника-
ми. Особая дружба сложилась у ветерана с 21-й гимнази-
ей. Три года назад музею гимназии № 21 было присво-
ено имя Анатолия Терехова. А теперь и гимназия будет 
носить его имя. 

Как отмечает пресс-служба администрации Кеме-
рова, в областном центре 13 учреждениям образования 
присвоены имена героев разных войн. 

Вера СКВОРǒОВА.

АКЦИЯ

Подарки от «Добряков»
ВǪǧǪнǮȷрȲ ǦемерǪǞсǦǪǟǪ ǪǮдеǧениȶ ǝǧаǟǪǮǞǪри-
ǮеǧȳнǪǟǪ ǰǪнда �Кǧǯǝ дǪǝрȶǦǪǞ� ǫередаǧи ǫаȭи-
енǮам деǮсǦǪǟǪ ǱǪсǫиса мȶǟǦие ǯȵǮнȲе ǫǧедȲ. 

Сегодня – международный день борьбы с раком у де-
тей. Во многих городах России и мира в этот день сила-
ми благотворительных фондов и волонтёров проводятся 
различные акции и праздники. Их цель – привлечь вни-
мание общества к данной проблеме. Каждый из нас мо-
жет оказать детям посильную помощь: сдать кровь или 
сделать благотворительный взнос в соответствующие 
фонды.

К примеру, волонтёры кемеровского отделения бла-
готворительного фонда «Клуб добряков» вяжут для ре-
бятишек из детского хосписа мягкие уютные пледы и 
игрушки. Такой знак внимания очень важен, ведь даже в 
процессе длительно лечения детям хочется хоть немного 
почувствовать себя в домашней обстановке. Эта инициа-
тива – часть проекта «Добрые петельки». Рукодельницы 
рассказывают, что к проекту могут присоединиться все 
желающие. Даже если вы не умеете вязать, можно поу-
частвовать в закупке материала. Пледы чаще всего вяжут 
из мягкой плюшевой пряжи, которая стоит дорого. До-
бряки вскладчину покупают её, но всё чаще к ним стали 
присоединяться и неравнодушные горожане.

Анна ТИМОЩУК.

ПАМЯТЬ

Ушла легенда…
Серǟей ǒиǞиǧеǞ ǞȲраǣиǧ 
сǪǝǪǧеǣнǪǞаниȶ рǪднȲм и 
ǝǧиǣǦим МиǱаиǧа ИǞанǪ-
ǞиȮа НайдǪǞа.

В воскресенье на 90-м 
году ушёл из жизни Герой 
Кузбасса, почётный гражда-
нин Кемеровской области, 
почётный гражданин Кисе-
лёвска, почётный гражданин 
Междуреченска, почётный 
академик горной Академии 
Михаил Иванович Найдов.

Он родился 20 октября 
1932 года в селе Каменка Тя-
жинского района Кемеров-
ской области. В 1958 году 
окончил горный факультет 
Томского политехнического института. После работал на 
шахте в Киселёвске. С 1962-го был первым секретарём 
Киселёвского ГК КПСС.

Михаил Иванович более 50 лет отдал шахтёрско-
му труду. Был директором шахты «Северная», комбина-
та «Кузбассуголь» в Кемерове, директором шахты имени 
Ленина в Междуреченске, начальником комбината «Куз-
бассшахтострой», генеральным директором НПО «Про-
копьевскгидроуголь».

Михаил Найдов был председателем федерации шах-
мат Кузбасса, стал одним из инициаторов создания феде-
рации шахмат Сибирского федерального округа.

Возглавлял Кемеровский областной общественный 
фонд «Шахтёрская память» имени В.П. Романова.

Награждён орденом Трудового Красного Знамени, 
орденом «Знак Почёта», медалью «За доблестный труд в 
годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.», зна-
ком «Шахтёрская слава» трёх степеней, двумя серебря-
ными и тремя золотыми медалями ВДНХ СССР, золо-
тым знаком «Шахтёрская доблесть Кузбасса», медалями 
«За особый вклад в развитие Кузбасса» I, II степени, «За 
служение Кузбассу», «За веру и добро».

Светлая память о Михаиле Ивановиче навсегда со-
хранится в сердцах тех, кто его знал, уважал и работал с 
ним, кому он был дорог.

ǋресс�сǧǯǢǝа АǋК.

n Фото предоставлено кемеровским Ǆилиалом 
благотворителǋного Ǆонда �Клуб добряков�.

773 тысячи кузбассовцев – около 30% 
населения региона – получают со-

циальную поддержку. На сегодняшний день 
в регионе оказывается 175 видов помощи: 
88 федеральных и 87 региональных. Самый 
обширный перечень мер поддержки в Куз-
бассе предусмотрен для семей: это пособия 
при рождении и по уходу за ребёнком, вы-
платы при усыновлении, льготы для много-
детных, материнский капитал и другое. По-
следним видом поддержки только за про-
шлый год воспользовались более 2 тысяч се-
мей кузбассовцев. 

В 2022 году в дополнение к существую-
щим появятся новые виды поддержки: вы-
платы на питание беременных и кормящих 
матерей, а также детей в возрасте до трёх 
лет, адресная социальная помощь жителям 
по газификации жилья. 

Узнать, какие меры поддержки и льго-
ты положены семьям с детьми, можно с по-
мощью «Социального навигатора» на soc-
navigator42.ru.

17 междуреченских семей получили 
ключи от новых квартир. Первыми 

новосёлами стали дети-сироты и пересе-
ленцы из ветхого и аварийного жилья. Все-
го в новом 9-этажном доме 54 квартиры, вы-
полненные под ключ и готовые к заселению. 
Прилегающая территория благоустроена, 
рядом есть вся основная инфраструктура. 

«Это уже второй многоквартирный дом, 
который сдаётся в Междуреченске за три меся-
ца. В декабре в аналогичную девятиэтажку за-
селились 38 семей льготников. Город с опере-
жением выполняет программу переселения из 
аварийного жилья. Стояла задача до 2025 года 
переселить 37семей. Но условия жизни в неко-
торых помещениях были не просто плохими, 
а опасными, поэтому людям досрочно предо-
ставляют жильё, и в этом году Междуреченск 
должен полностью завершить программу», – 
отмечает губернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

2,2 тыс.км дорог отремонтировано в Таш-
тагольском районе. Глава района Вла-

димир Макута отчитался губернатору Сергею 
Цивилеву о развитии муниципалитета за три 

года. Участие в совещании приняли более тыся-
чи жителей отдалённых посёлков Горной Шо-
рии. За отчётный период в районе отремонти-
ровали терапевтическое отделение, фасад глав-
ного корпуса райбольницы и травмпункт в 
п. Шерегеш, в микрорайоне Шалым Таштаго-
ла построили модульную амбулаторию, в мед-
организации поступило 7 новых машин ско-
рой помощи, в Таштагольскую райбольницу 
поступили передвижной рентген-аппарат, ап-
параты ИВЛ, УЗИ, рентген, открыли 2 отделе-
ния долговременного ухода. Завершили рекон-
струкцию насосно-фильтровальной станции в 
посёлке Мундыбаш, в 38 населённых пунктах 
установили 228комплектов оборудования сол-
нечных батарей, в Таштаголе запустили турбо-
генераторную установку мощностью 2,5 МВт, 
ввели 76 тыс. кв. метров жилья. В школах № 1 
и № 9 в Таштаголе провели капитальный ре-
монт, завершили капремонт детского сада №1, 
создали 690новых мест допобразования в цен-
трах творчества, открыли 5 центров допобра-
зования «Точка роста».

3 тыс. га земли ввели в сельскохозяйствен-
ный оборот в Ижморском округе за по-

следние три года. Отчёт о развитии округа пред-
ставил губернатору Сергею Цивилеву глава 
округа Александр Малышко. С 2019-го по 2021 
год в районной поликлинике установлены но-
вые флюорограф и рентген-аппарат в стацио-
нар, в д. Нижегородка открыт новый модуль-
ный ФАП, для Ижморской районной больни-
цы приобретены новые машины скорой помо-
щи, в Комплексный центр социального обслу-
живания населения приобретён автомобиль 
Газель Next. На базе 5 школ открыты центры 
«Точка роста», открыта современная спортпло-
щадка в Ижморской средней школе № 1, обу-
строена площадка для подготовки нормати-
вов ГТО, в Постниковскую школу установлен 
компьютерный класс, обновлён парк школь-
ных автобусов. Оснащены и отремонтирова-
ны ДК в с. Колыон, Святославка, Постниково, 
Ижморка-2, созданы новые модельные библи-
отеки в с. Красный Яр и Симбирка. По итогам 
отчёта решено: в Ижморском округе появится 
передвижной флюорограф и будет расширена 
поликлиника. 
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

n Нападающий Вячеслав Швецов (№ 70) 
– первый бомбардир в нынешнем составе 
«Кузбасса»: на его счету 135 мячей в шести 
чемпионатах страны в форме нашей команды.
Фото Вячеслава Айкина.

n Фото предоставлено 
государственной библиотекой 
Кузбасса для детей и молодёжи.

спринт-новости
ХОККЕЙ С МЯЧОМ

На трибунах становится громче
Кузбасские болельщики поддержат команду в решающих поединках сезона

Ветер – в лицо...
44-летний Евгений Ильченко из-за болезни 
не ходил никогда, а только на тихоходной 
инвалидной коляске. Но теперь, гуляя, он 
движется со скоростью до 40 км/ч на машине, 
которую создал сам… n Евгений Ильченко и его машина - нечто среднее между 

картингом, квадроциклом и инвалидной коляской!

ИТОГИ АКЦИИ

С миру по… книжке

ЗИМНЯЯ 
ОЛИМПИАДА-2022
Сегодня на Олимпийских играх в Ки-
тае оспорят девять комплектов наград. 
После десяти дней турнира сборная 
Олимпийского комитета России заво-
евала 18 медалей – четыре золотые, 
шесть серебряных и восемь бронзовых.

Команда ОКР заработала на одну награду 
больше, чем на Играх-2018, а впереди ещё 
неделя соревнований. В среду, 16 февраля, 
отечественная дружина хоккеистов сыгра-
ет в четвертьфинале турнира с победите-
лем пары Дания – Латвия. В составе росси-
ян – воспитанник прокопьевской спортив-
ной школы, нападающий Андрей Чибисов.
Кемеровчанка Надежда Сергеева 18-
19 февраля выступит на олимпийском тур-
нире по бобслею в роли пилота двухмест-
ного экипажа. В дисциплине «монобоб» 
наша землячка по сумме четырёх попыток 
показала десятый результат.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
Мужская сборная Кузбасса – третий 
призёр Кубка России в командном за-
чёте.

Турнир состоялся в городе Орле. Сергей 
Петров из Новокузнецка первенствовал в 
категории до 73 килограммов. Подопеч-
ный заслуженного тренера страны Вадима 
Карпова зафиксировал в двоеборье 324 кг 
(рывок – 148, толчок – 176). Серебряную 

медаль в весе до 102 кг завоевал Георгий 
Купцов. Сумма новокузнечанина – 382 кг 
(171+211). Бронзовые призёры Кубка стра-
ны – Олег Мусохранов (до 61 кг) и Даниил 
Вагайцев (до 109 кг) из Салаира, воспитан-
ники тренера Анатолия Пыльского.
В женском турнире новокузнечанка Екате-
рина Красулина заняла второе место в весе 
до 64 кг, её землячка Полина Шабанова и 
Александра Анисимова из Гурьевска до-
полнили тройки призёров в категориях до 
81 кг и 55 кг соответственно.

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» в очередном 
туре мужского чемпионата России пе-
реиграл в Нижневартовске «Югру-Са-
мотлор» – 3:0 (25:18, 25:18, 25:22).

В стартовой «шестёрке» гостей вышли на 
площадку Евгений Сивожелез, набравший 
15 очков, Александр Маркин (12), Виталий 
Папазов (9), серб Петар Крсманович (6), 
Инал Тавасиев (6), Егор Кречетов (3) и ли-
беро Алексей Обмочаев.
В Нижневартовск «Кузбасс» прилетел из 
Казани, где 9-10 февраля проиграл два 
четвертьфинальных матча Кубка Европей-
ской конфедерации волейбола местному 
«Зениту» (0:3, 1:3).
В таблице суперлиги коллектив хорватско-
го специалиста Игоря Юричича занимает 
шестое место и в субботу, 19 февраля, в 
следующем туре чемпионата страны при-
мет московское «Динамо».

Андрей ТАРКОВ.

Вчера в регионе заверши-
лась шестая общероссий-
ская акция «Дарите книги 
с любовью». В премьер-за-
ле государственной библи-
отеки Кузбасса для детей 
и молодёжи состоялось 
торжественное вручение 
150 собранных книг детям 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Юные артисты школы искусств 
№ 19 подарили пришедшим ребятам 
музыкальные номера, а в заверше-
ние праздника участники посмотрели 
спектакль «Приключение в Зачаро-
ванном лесу» по мотивам произведе-
ния А. Милна «Винни-Пух и все-все-
все…» из цикла «Театр – в книжке». 

Цель этого доброго дела – под-
держка детского чтения и возрожде-
ние в обществе традиции книгода-
рения. Амбассадором акции в этом 
году выступил золотистый ретри-
вер Умка из проекта «Доктор пёс» 
кемеровской службы лечебной пе-
дагогики. В день подведения ито-
гов он подарил детям с особенно-
стями здоровья лучшие книги, со-
бранные всеми неравнодушными 
жителями города.

Акцию в этот раз поддержали и 
различные ведомства, представите-
ли СМИ, жители области. Среди со-
бранных книг – произведения рус-
ских, зарубежных классиков, совре-
менных писателей, в том числе и 
кузбасских, научно-популярная ли-
тература, познавательные энцикло-
педии, книги для семейного чтения. 

– День книгодарения – прекрас-
ный праздник, напоминающий всем 

о пользе чтения, мире детских фан-
тазий, которые оживают на страни-
цах книг. Эта акция призвана вдох-
новлять людей дарить друг дру-
гу хорошие книги. К ней ежегодно 
присоединяются библиотеки Куз-
басса. В этот день в них проходят 
литературные праздники, театрали-
зованные игры, викторины, конкур-
сы. Собранные в рамках шестой об-
щероссийской акции «Дарите книги 
с любовью» книги будут переданы 
детям с ограниченными возможно-
стями здоровья, тем самым искрен-
не и красноречиво выражая им свою 
любовь. К слову, за шесть лет акции 
детскими библиотеками Кузбасса 
собрано и подарено 62 000 книг. В 
этом году по области собрано 10 500 
книг. В каждой детской библиоте-
ке книги найдут своих новых хозя-
ев», – поделилась директор государ-
ственной библиотеки Кузбасса для 
детей и молодёжи Наталья Донская.

Анна ТИМОЩУК.

Кузбассовцы стали фина-
листами XII Московского 
конкурса «Вдумчивый 
читатель». Его участникам 
предлагалось выбрать 
и отрецензировать книги 
из рекомендательного
каталога Центральной 
городской детской библи-
отеки имени А.П. Гайдара 
«100 лучших новых книг 
для детей и подростков – 
2021».

ЗНАЙ НАШИХ!

Вдумчивые читатели 
живут в Кузбассе

Государственная библиоте-
ка Кузбасса для детей и молодё-
жи традиционно присоединилась к 
конкурсу, выступив его региональ-
ным координатором. Участника-
ми в двух номинациях стали куз-
бассовцы. В младшей детской но-
минации финалистом стала Дарья 
Мишина, читательница ЦБС Ле-
нинск-Кузнецкого муниципально-
го округа, а в номинации «Руково-
дитель детским чтением» – Светла-
на Белянина из Кемерова и Ульяна 
Дегтярева из Яйского муниципаль-
ного округа. Рецензии победителей 
будут опубликованы на сайте Цен-
тральной городской детской библи-
отеки имени А.П. Гайдара (Москва).

КСТАТИ

Партнёрами акции выступили Совет по вопросам попечительства в социальной 
сфере Кузбасса, Комитет по вопросам образования, культуры и национальной 
политики Парламента Кузбасса, Кузбасская региональная общественная орга-
низация «Молодые профессионалы библиотечного дела» и секция детских би-
блиотек некоммерческого библиотечного партнёрства «Кузбасские библиоте-
ки», Министерство культуры и национальной политики Кузбасса.

В среду, 16 февраля, кемеровский «Кузбасс» про-
должит домашнюю сессию в XXX чемпионате Рос-
сии и встретится с «Волгой» (Ульяновск). Игра нач-
нётся в 19.00. Прямая трансляция – на телеканале 
«Кузбасс первый».

В минувшее воскресенье наша команда под ру-
ководством Дмитрия Щетинина начала заключи-
тельную в «регулярке» серию матчей на своём льду 
крупной победой над нижегородским «Стартом» – 
8:2 (3:0). Впервые в нынешнем году болельщики 
поддержали «Кузбасс» непосредственно в ледовом 
дворце спорта с одноимённым названием.

Хозяева заявили на игру 18 хоккеистов: верну-
лись в строй Илья Бондин и швед Симон Янссон, 
пропустившие три и один матч соответственно, в 
том числе встречу 10 февраля в Кирове, где кеме-
ровчане были сильнее «Родины» (6:1).

Александр Егорычев, сотворивший в бывшей 
Вятке хет-трик, в игре со «Стартом» не реализовал 
12-метровый, но безупречно выполнил удар со сво-
бодного. Ещё три гола кузбассовцы забили со стан-
дартных положений: отличились Вячеслав Шве-
цов (пенальти, угловой) и Владислав Тарасов (пе-
нальти), с игры поразили ворота гостей Денис Бо-
рисенко, сделавший дубль, а также Илья Бондин и 
Руслан Тремаскин.

В составе волжан «размочил» счёт с «точки» 
воспитанник кемеровской школы русского хоккея 
Андрей Хроменков. Наш 21-летний земляк успеш-
но дебютирует в суперлиге и возглавляет список 
бомбардиров «Старта» по системе «гол плюс пас» 
– 18 (14+4) баллов.

Вячеслав Швецов провёл свой 300-й матч в су-

перлиге русского хоккея. В шести чемпионатах стра-
ны 29-летний форвард забил в форме кемеровчан 
135 мячей (14 – в нынешнем сезоне), поднявшись 
на одиннадцатую строчку в историческом списке 
бомбардиров «Кузбасса». Всего три точных удара 
отделяют Швецова от Сергея Бессонова, замыкаю-
щего историческую топ-десятку голеадоров коман-
ды. Возглавляет список Вадим Стасенко – 572 гола.

В таблице суперлиги «Кузбасс» занимает пятое 
место, набрав 43 очка в 22 матчах (разница мячей: 
135-89). На один балл больше у хабаровского «СКА-
Нефтяника» и чемпиона страны-2021 красноярско-
го «Енисея», которые сойдутся 16 февраля на даль-
невосточной арене «Ерофей».

Прошлогодний результат «регулярки» наш клуб 
превзошёл на восемь очков. Впереди четыре игры, 
в том числе три на своём поле. Следующие оппо-
ненты кемеровчан в домашней сессии – «СКА-
Нефтяник» (19 февраля) и «Байкал-Энергия» из 
Иркутска (22 февраля), а в заключительном туре 
«регулярки» (28 февраля) предстоит встреча в Но-
восибирске с «Сибсельмашем».

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО

Чемпионат России
Суперлига. Предварительный этап
Положение команд: 1. «Водник» (Архангельск) – 
58 очков (разница мячей: 144-54). 2. «Динамо» (Мо-
сква) – 56 (175-66). 3. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 
– 44 (151-79). 4. «Енисей» (Красноярск) – 44 (136-80).
5. «Кузбасс» (Кемерово) – 43 (135-89). 6. «Бай-
кал-Энергия» (Иркутск) – 37 (108-94). 7. «Ак Барс-
Динамо» (Казань) – 31 (82-104). 8. «Строитель» (Сык-
тывкар) – 31 (89-113). 9. «Волга» (Ульяновск) – 25 (96-
111). 10. «Сибсельмаш» (Новосибирск) – 16 (89-161). 
11. «Мурман» (Мурманск) – 16 (73-120). 12. «Старт» 
(Нижегородская обл.) – 16 (60-113). 13. «Уральский 
трубник» (Первоуральск) – 14 (63-140). 14. «Родина» 
(Киров) – 9 (70-147).
Бомбардиры. 1. Дергаев («Водник») – 55. 2. Мирга-
зов («Динамо») – 49. 3. Каланчин («СКА-Нефтяник») – 
38. 4. Ломанов («Енисей») – 29. 5-6. Тарасов («Куз-
басс»), Ничков («Строитель») – по 28.

...В начале третьего часа дня я 
увидела мини-машинку, о кото-
рой растёт по Новокузнецку мол-
ва. Полностью открытую, не по-
сибирски, без верха. С красно-чёр-
ной парой маленьких колёс впе-
реди, с парой побольше – позади. 
С хозяином – в большом потёр-
том кресле, с широким ремнём че-
рез плечо.

Машинка нарезала зигзаги, 
круги по технопарку, что рядом с 
грузовой ж/д станцией.

На неё встали, смотрели все: ра-
бочие, мотавшие старую широкую 
резину, люди с виадука и с окон со-
седней пятиэтажки, штук пять сев-
ших у ворот собак.

А когда машинка – водитель 
от внимания разулыбался и зафа-
сонил – въехала в сугроб и напря-
глась, вырываясь, каждый поду-
мал, и я тоже:

– Ну же, давай!
А мужчина, ближе всех, подбе-

жал, подтолкнул. Машинка поеха-
ла дальше...

И на одном из виражей мы по-
знакомились. Евгений Ильчен-
ко. Юрист, у него свой юркабинет 
в центре. Женат. Возраста (шутит 
про себя): «...я – третьего взросло-
го». Конструкцию придумал сам, 
но «...гайки лично не крутил, мне 
её собрали». Называет её просто 
«машинкой», «драндулеткой» для 
прогулок.

И в ней словно смешалось всё.
– Да даже старинная эпоха пер-

вых машин, – говорю Жене, – с та-
кой же низкой посадкой шофёра 
чувствуется... Только фрака и шля-
пы-цилиндра тебе не хватает.

На что Женя в расстёгнутой 
куртке, в каске – без шапки, в об-
резанных клёпанных перчатках 
смеется и уносится с быстротой...

– Какой?
– 10 км в час, но можно и трид-

цать, сорок, – уже возвращается на 
машинке. И бородатый парень под-
хватывает, пересаживает Женю из 
неё – в инвалидную коляску. И за-
мерший, наблюдавший за новой 
чудо-машинкой город пошёл себе 
жить, работать, удивляться уже 
чему-то другому дальше. А Женя 
с гордостью объяснил... Машина, 
ноу-хау его – для колясочников. 
Особенно для зимы, когда они си-
дят по домам, инвалидным коля-
скам сугробы – преграда... И что 
эта его история началась в 2019-м 
и тогда он даже и не думал, что что-
то скоро изобретёт. А было лишь: 
впервые прокатился на квадроци-
кле, и понравилось, и купил себе 
потом детский «квадрик», но вско-
ре открыл: эта техника для него 
лично зимой не очень устойчива... 
И вот тогда задумался... А потом 
увидел в Сети объявление и купил 

раму, и её ему переделали, как он 
уже «под себя» придумал. Дальше 
– купил двигатель. Потом колёса 
от садовой тачки... И так потратил 
порядка 50 тысяч рублей, и к нача-
лу этой зимы так и собралась «его» 
мини-машинка.

– Получился гибрид между 
картингом, квадроциклом и инва-
лидной коляской...

И Женя обкатал машинку по 
таким же закрытым дворам и трас-
сам. И вывод его: «Отлично!» И 
сейчас он уже готовит заключение 
специалистов, чтобы признать её 
средством реабилитации, получить 
документ по закону и кататься уже 
дальше, больше – уже «...по обочи-
нам дорог, а также по лесам и отши-
бам, гуляя...» 

Не сдаваться!
Вообще, у Жени редкая генети-

ческая болезнь – СМА (спиналь-
ная мышечная атрофия). Диагноз 
поставили в Москве, в три года. И 
что болезнь – неизлечима, мыш-
цы ног, рук, спины слабые и будут 
только слабеть. И будущее, мол, – 
недолго, неясно.

И он так ни разу не встал, не 
пошёл. Но даже дошколёнком – 
не сдался.

– Я катался с братом с горки, 
как все дети. Катался на снегокате. 
На велосипеде – с дополнительны-
ми колесами – лет до четырнадца-
ти ездил, пока с высотой руля и сед-
ла по максимуму, их поднимая, мы 
не дошли, даже с дополнительными 
ставками, – рассказывает Женя. – 
И я с детства знал: не вылечить, но 
поддержать себя на одном уровне 
поможет только нагрузка, во всём.

Примером был знаменитый 
Дикуль (сам поставивший себя на 
ноги после паралича. – Авт.). Роди-
тели списались с ним ещё в детстве 
Жени и выполняли его инструкции, 
и дальше по ним так и живёт давно 
выросший Женя.

– Я и сейчас кручу велотрена-
жёр, делаю жим штанги лежа... – 
говорит Женя. – А как себя чув-
ствуют другие, со СМА, в моём воз-
расте? Не знаю, я их не встречал... А 
чего мне не хватало много лет, с тех 
пор как из велосипеда вырос? Дви-
жения, скорости...

И так «ген дороги», никогда 
не дававший покоя, помог ему в 
последние годы сделать важный 
счастливый «шаг».

Время первых
...Мы сидим с Женей в мото-

клубе, что в том же техдворе, у 
новогодней задержавшейся ёлки. 
Подвешенные вместо игрушек 
гайки, «ключи», детальки, суве-
нирные «лошадки» тяжело по-
блескивают в свете ламп, качают-

ся от сквозняка – от то и дело хло-
пающей двери в холодный ангар. 

Я рада жаркому теплу после 
дворовых пробежек – со съёмкой 
машинки Ильченко.

Женя скорее нет, чем да. «Ну, 
мороз там, – говорит, – ну, двад-
цать градусов, и что… все столько 
про него говорят, и я мало сегод-
ня покатался...» И передо мной – 
уже должен бы быть снова солид-
ный юрист. Но нет, Женя – всё ещё 
мальчишка, «набегавшийся», на-
мотавший с десяток километров 
по двору с открытой шеей, счастли-
вый от чувства бесконечного дви-
жения и свободы, и ветра – в лицо, 
и что машинка его – в шесть с по-
ловиной лошадиных сил – ему вер-
на и послушна...

Зачем он взялся за неё вооб-
ще, за машину-самоделку? Се-

годня можно всё на свете купить, 
хоть трудно, но накопив... Да и 
сегодня колясочникам – панду-
сы, коляски с кнопкой (на элек-
трической тяге), то и дело про-
верки везде доступной среды, 
чтобы облегчить жизнь... А он 
ищет трудностей и, главное, идёт 
впереди, ищет новое. Зачем? Та-
кие люди всегда в России были, 
есть, будут. Чтобы мир мог дви-
гаться следом.

…И о своей машине и изобре-
тении Женя говорит просто и са-
мокритично:

– Да, такой машинки боль-
ше нет нигде. Не потому, что ни-
кто не может придумать, а пото-
му что это никому и не нужно... 
Но мне – нужно, с жаждой дви-
жения и пространства... И пока 
машина – всё ещё «пробник». И 

процесс её совершенствования...
– ...бесконечен.
– Да, как в любой самоделке. В 

конце февраля, договорился, мне 
поменяют колёса, на побольше, 
и неплохая проходимость станет 
вообще хорошей. Дальше поменя-
ем мотор, он старенький, «бэуш-
ный»... То, что стоит сейчас, вре-
менный вариант, он – чтобы про-
верить саму концепцию...

– А что будет по завершении?
– Не знаю. Может, захочется 

поставить эту машину на гусеницы. 
Может, начну делать что-то другое. 
А может, если я до этого когда-ни-
будь дорасту, организую своё про-
изводство...

– Таких вот машинок – для тех, 
кто не может ходить?

– Почему бы и нет.
Лариса МАКСИМЕНКО.

ЕЩЁ БЫЛО...

В историю посёлка Шушталеп (Осинники) учитель 
Андрей Павлович Комаров вошёл прежде всего как 
Конструктор...
И хотя его уже нет, но память – живёт. Ведь каких 
только машин в конце XX века и начале нынешнего 
Комаров ни придумывал, на чём только ни ездил! 
Даже изобрёл автомобиль с винтом типа вертолёт-
ного, чтобы взлетел..., назвал его авиеткой.
– Первую авиетку с винтом в метр сорок, винт – сза-
ди, я выгнал на испытания в пургу. Не от чужих глаз 
хоронясь. А просто я в вечер тот не утерпел, только 
работу с авиеткой закончив, сразу рванул её прове-
рять, – рассказывал мне Андрей Павлович. – ...А трос 
к карбюратору заело. Несусь по глубокому снегу, вы-
ворачиваю на асфальт. Сердце ухает. Впереди – пур-
га раздвинулась, показала: три мужика идут, «мая-
чат», нетрезвой походкой. А сигнала на авиетке ещё 
и нет. Чтобы в них не врезаться, дал по тормозам. 
Полетел: голова – ноги, голова – ноги!
После чего от очевидцев разнеслось окрест и, ко-
нечно, с преувеличением, что Конструктор вот уже 
даже вертолёт строит, при испытаниях на двенад-
цать метров поднялся, но грохнулся. Цел, но снова 
над темой работает...
А ещё была у Комарова, школьного учителя черче-
ния, машина из... ученических контрольных черте-
жей. С виду – обычный «жигулёнок». А что стенки 
бумажные, Конструктор молчал, лишь несколько 
его бывших учеников однажды тайну узнали... Что в 
машину ту Андрей Павлович упрятал огромную кол-
лекцию детских чертежей, набралось их за 50 лет у 
него ужас сколь дома. И что особенно пополнилась 
та коллекция перед уходом его из школы.
– Последние годы, перед пенсией, оказались самы-
ми счастливыми и тяжёлыми. Пришлось вести уроки 
черчения в трёх школах! Особенно сумасшедшей 
была пятница. Я так и называл её – Великая Пятни-
ца: давал по 12 уроков в день! – рассказывал Андрей 
Павлович. – И вот уже я – дома, и давно на пенсии... 
И эта идея пришла, как освободить мой домашний 
кабинет от завала старых чертежей, как всегда, са-

мому себе в ночь, в сон «заказанная», и – захватило!
Андрей Павлович сделал тогда каркас. Подклю-
чив старые связи, приобрёл за бесплатно кое-какие 
детали... Привезя домой оргстекло – для лобового 
стекла, додумался, как его выгнуть дугой. Оно под-
далось почти в кипятке. Конструктор, надев две 
пары толстых перчаток, едва, признался, руки себе 
не сварил. Потом склеил детские чертежи в семь 
слоев. И – бумажные стенки «бумажных жигулей» 
получились твёрдыми, упругими... И про то, что при 
ударе такие стенки не спасут, Конструктор, конечно, 
знал. Ездил на «бумажной» машине только один и 
осторожно. Но однажды собрались через много лет 
его выпускники, пришли в гости. Вспоминали школу. 
Спросили, как там Ваши машины, наверняка много 
нового... И Андрей Павлович показал. И машина из 
чертежей с пятёрками, четвёрками, тройками, двой-
ками добавила воспоминаний и смеха... Выпускни-
ки и упросили их прокатить. Проехались. Учитель за 
рулём, расчувствовавшись, мимо дома своего про-
скочил, а спохватился – стукнулся о забор. Удар не-
сильный, все целы, но машина в дырах. Конструктор 
наутро её, оборвав, в огороде сжёг...
И так за жизнь Комаров придумал семь моделей 
машин. «Семь рубах», как их называл, «износил». И 
даже в большом техническом мире про него узнали. 
Его конструкторскими идеями, он, рассказывая, гор-
дился, интересовались на автозаводе.
А землякам, занимаясь очередной машиной, Кома-
ров пояснял и кого-то да «зажигал» словами в ответ 
на вопрос, зачем вообще изобретать надо: «Неверо-
ятные проекты, а я их обожал всегда, я любил их всю 
жизнь, и они помогали снять стресс, забыть о неуря-
дицах. А найденное решение – давало столько сил!»
...В старости же конструкторский опыт вообще Ко-
марова однажды спас! Замкнуло проводку, сгорели 
и дом, и машины-самоделки. И хотя Андрею Павло-
вичу уже было под 80, он построил новый дом за три 
месяца, порой даже в одиночку поднимал брёвна, 
используя законы и помощь физики, которую тоже в 
школе преподавал...

СЕМЬ МАШИН УЧИТЕЛЯ КОМАРОВА




